INTERVENCIÓN DEL EXCMO. SR. PRESIDENTE EN LA INAUGURACIÓN DE LAS NUEVAS INSTALACIONES DEL BALNEARIO DE BAÑOS DE MONTEMAYOR



INTERVENCIÓN DEL EXCMO. SR. PRESIDENTE EN LA INAUGURACIÓN DE LAS NUEVAS INSTALACIONES DEL BALNEARIO DE BAÑOS DE MONTEMAYOR

Baños de Montemayor, 6 de julio de 2000

*... como si en lugar de tener ochocientos habitantes tuviera cinco mil, esto es ¿no?, pues lleva razón, lleva razón porque es un pueblo que, además del numero de habitantes que tiene, tiene una población flotante que utiliza los servicios y que el pueblo solo no puede, no puede pagar. Por lo tanto, de igual forma que hemos empleado ochocientos millones de pesetas en aquel edificio que hay allí, que vamos a ver ahora, y en la restauración de aquí, cuenta que vamos a seguir intentando ir por ese camino de convertir Baños de Montemayor en una villa termal, que me parece que es una denominación muy bonita, muy agradable.

Bueno, por mucho tiempo que se lleve en este oficio nunca termina uno de sorprenderse del todo y hoy me he llevado dos o tres sorpresas: la primera es que me invite el presidente de la asociación de propietarios que dentro de dos o tres años venga a inaugurar la residencia de ancianos y sin pedir un duro, esto, esto es nuevo, pues yo no estaba acostumbrado, estaba acostumbrado a que me invitaran a las inauguraciones pero pagando previamente, así que ésta es la primera sorpresa.

Segunda sorpresa, segunda circunstancia llamativa: es la primera vez que inauguro algo, en este caso concreto un edificio nuevo, que ya está funcionando desde hace unos años y una remodelación que es propiedad de un pueblo entero, nunca me había pasado en los años que llevo de Presidente de la Junta de Extremadura y es una experiencia nueva.

Y la tercera sorpresa: el balneario que hemos visto. Me he quedado -como dicen los jóvenes- alucinado, absolutamente alucinado, es una maravilla, les felicito, es una joya y yo creo que es el balneario mejor que hay en España y seguramente será uno de los balnearios -aquí hay expertos- mejores de los que hay en Europa. Y claro, no debe permanecer con el uso pequeño que durante todo este tiempo atrás ha tenido, sino que esto debe tener una expansión, una expansión que tiene que dar como base el balneario, pues después tenemos todo el Valle y tenemos en definitiva todo el norte de Extremadura que puede permitir unos complejos y unos circuitos y unas interrelaciones que haga posible que aquí se esté fraguando un núcleo turístico-sanitario muy importante. Y para eso yo apuesto, porque todo cuenta en Extremadura, es decir, desde la fábrica que crea mil puestos de trabajo, hasta lo que cree quince y diez o un puesto de trabajo, todo suma, todo esto va sumando, va creando riqueza, va creando puestos de trabajo y al final vamos creando eslabones y lo bueno de esto es que lo vamos creando por toda Extremadura, en el pueblo más

1

^{*} Falta el comienzo de la intervención por no estar en la grabación de la cinta.

pequeño y en el pueblo más grande, la ciudad más importante y el pueblo menos, aparentemente, importante de Extremadura. Por todas partes están repartiéndose las inversiones. Así que, aquí, con setecientos y pico u ochocientos habitantes hay una iniciativa turística-sanitaria muy importante, que yo creo que seríamos poco inteligentes si dejaremos perder esta oportunidad que nos ofrece este balneario, que yo me he quedado absolutamente sorprendido por su capacidad, por su belleza y por la restauración que se ha hecho con el proyecto de Dionisio Hernández Gil y que ha hecho Placonsa, a los que felicito, tanto al arquitecto como a la empresa, porque creo que han hecho una reconstrucción verdaderamente magistral.

Digo que debe ser un centro turístico y sanitario porque no olvidemos que el origen funda<mark>mental</mark> del balneario es <mark>su cond</mark>ición terapéutica. Aver verían ustedes. leerían, oi<mark>rían, una s</mark>entencia de un Tribunal que ha condenado al Ministerio de Sanidad, al Insalud, porque se había tardado mucho en la lista de espera de un paciente y que al final había muerto. Yo creo, además, que esa familia puede hacerse..., no recuperará nunca a su fallecido, a su muerto, que es lo importante, pero se puede hacer multimillonaria, porque ahora puede hacer un recurso o presentar un contencioso-administrativo contra el Tribunal que ha tardado cinco años en dictar la sentencia, y después podrá presentar otro contencioso contra el Tribunal que dicte sentencia sobre esta sentencia que quiere que le dicte este Tribunal, po<mark>rque es</mark> verdad <mark>que</mark> hay listas de espera, pero la Justicia tarda lo que no hay en los escritos para dictar sentencia. Por lo tanto, aquí esta familia se puede hacer multimillonaria. Traía esto a colación porque cuando sólo se tiene en cuenta como eje de la política sanitaria la enfermedad, sólo la enfermedad, entonces las listas de espera y todo lo demás tiene que ser soportado por los ciudadanos, por todos los ciudadanos. Ahora, cuando la política sanitaria tiene como eje central la salud, entonces va las cosas pueden cambiar, las cosas pueden cambiar. Si sólo pensamos en cómo arreglar lo que se estropea, pues cada vez se estropean más cosas, vivimos más años y, por lo tanto hay más personas y, por lo tanto, habrá siempre listas de espera, incomodidades, etc.

Ahora si pensamos en estropearlo poco, es decir, en cuidarlo desde el principio, por lo tanto en que no se estropeen las cosas, en que la gente no enferme, es decir, que la salud sea el eje fundamental de nuestra política, entonces ya las cosas cambian, las cosas cambian. Esto es como si uno se compra un coche, le mete unas palizas enormes, durante diez años ni le cambia el aceite, ni lo repasa, ni lo revisa, ni nada y llega al taller: "A ver que le pasa, a ver si me lo arreglan". Y esto ya no tiene arreglo, esto ya no tiene arreglo. Es decir, si usted ha estado viviendo una vida muy intensa y no ha hecho nunca una política de salud, pues el balneario ofrece posibilidades, milagros no, milagros no. Así que yo creo que si fuéramos capaces de que en lugar de que el balneario sea y siga siendo considerado como el sitio donde vienen las personas ya de muchos años, fuera el sitio donde vienen las personas muy jóvenes, entonces estaríamos cambiando la política de curativa, por la política de salud, es decir, evitar que la gente no enferme.

Y ahora tenemos unas buenas condiciones porque estamos cerrando el círculo, es decir, el 1 de enero hemos recibido las competencias en materia de educación, tenemos las competencias en materia de mayores, tenemos competencias en turismo y tenemos, dentro de poco tiempo, vamos a tener las competencias en sanidad. Es decir, un gobierno, el gobierno autónomo va a tener

estas competencias y tenemos la suerte de tener ya en Extremadura unos cuantos balnearios. Bien, pues yo creo que tendríamos que intentar cuadrar el círculo, es decir, si fuéramos capaces de que los muchachos de nuestras escuelas, además de aprender lo que aprenden y además de aprender informática y además de aprender idiomas, pudieran aprender para qué sirve un balneario, desde el punto de vista de la salud, e incluso pasar por aquí algunos para visitarlo y otros para utilizarlo, pues ya tenemos una política sanitaria que se basa, fundamentalmente, en la salud, en lugar de en la enfermedad.

Tenemos las personas mayores, que ya estamos haciendo uso de esa competencia, travendo a los balnearios de Extremadura a través de la Consejería de Bienestar a ciudadanos. Tenemos la política sanitaria a la vuelta de la esquina. Yo creo que cuando tengamos las competencias en sanidad, desde luego los balnearios deberían se<mark>r consid</mark>erados centros <mark>sanit</mark>arios y crear una red sal<mark>ud</mark>able de Extremadura, que serían todos los balnearios que existen en la región, que en contacto con el servicio de salud extremeño haga posible que además de la gente que venga "motu propio", haya una política coordinada, organizada y programada desde el servicio extremeño de salud para que los balnearios sean considerados un centro de sanidad, un centro de salud, en definitiva, una red saludable de Extremadura, que son el punto inicial para después tener que llegar lo menos posible a los hospitales. Y tenemos competencias también en materia de turismo, ya he dicho al principio cómo se puede compaginar este tipo de instalaciones con la belleza del Valle, con la belleza del norte de Extremadura, con el resto de los balnearios que existen y en definitiva aquí habrá que hacer, y esto el consejero lo sabe mucho mejor que yo, habrá que hacer también convenio desde los balnearios con los "tour operator" para intentar que nuestros circuitos regionales no solamente sean circuitos eco<mark>lógic</mark>os, no sean solamente circuitos históricos, sino que sean también circuitos termales, circuitos sanitarios, circuitos turísticos-sanitarios.

Así que yo creo que tenemos, tenemos el esquema hecho y ahora lo que falta es, como decía el presidente de la asociación, es dinero, y como decía también el alcalde. Bueno, ninguna cosa se ha quedado por hacer por dinero, nada se ha quedado por hacer por falta de dinero, habrá más o habrá menos, llegaremos en un año o llegaremos en dos o llegaremos en tres, pero nunca fue el problema de Extremadura la ausencia de dinero que están algunas Cajas de Ahorros, etc. No, no, el problema de Extremadura ha sido la ausencia de iniciativas, la ausencia de ideas, el tener un balneario como éste y al final, pues me ha estado explicando el presidente, las cosas que había dentro del balneario ¿no? y para lo que servía y para huerto y para no sé qué, no sé cuánto. No, no, esto sirve para lo que sirve. Entonces lo que falta son iniciativas y cuando surgen las iniciativas, inmediatamente surge la financiación allí.

Así que querido alcalde, si vosotros os tiráis para adelante, nosotros nos tiramos para adelante y vamos a ver cómo somos capaces de ir saliendo. Esto es una maravilla, esto es una joya, éste es el mejor balneario que he visto y mira que he visto balnearios bonitos en Extremadura: el de Valdecaballeros, el de Mérida, el del Raposo, preciosos, magníficos. Éste es un gran balneario, por su monumentalidad, por su grandeza, etc., etc., y los otros también, que complementan, éste sirve para una cosa, para un tipo de enfermedades, los otros sirven para otras. Vamos a lanzarnos, vamos a tirar a adelante, vamos a tener la

suerte de que en unos años. aver con el Presidente del Gobierno lo hablaba, de que agilice por favor las obras de la 630, me prometió que sí, que Baños de Montemayor. que hoy es difícilmente accesible, va a estar muy accesible cuando tengamos la 630 y seamos capaces también de dar una respuesta a la intercomunicación entre el nuevo y el viejo. Por tanto está todo, solamente falta voluntad, sólo falta iniciativa, vosotros tenéis la iniciativa, nosotros tenemos parte del dinero, por aquí había otros señores que pueden tener alguna otra parte y vamos a tirarnos para adelante porque efectivamente esto puede ser una Villa Termal, como lo hicieron los romanos, y cuando los romanos vinieron aguí po<mark>r algo se</mark>ría, esto es. Yo siempre digo que si las ciqüeñas vienen a Extremadura y lo<mark>s romano</mark>s también vinieron, que por algo sería, ¿no? esto no sería un desierto, ni un sitio de mal vivir, de buen vivir, porque además venían las legiones va jubiladas como premio, se les premiaba venir a Extremadura y las ciqueñas también vienen. Si las ciqueñas que nadie las obliga vienen aquí, por algo será, así que, vamos a hacer una zona importante, turística y además tenemos unos valles aquí que son una maravilla y que yo creo que podemos aprovechar muy bien, así que ésta es una excusa más, vamos con las iniciativas, vamos con las ideas y adelante, y vosotros muchachos, el balneario también es para vosotros, no estropeéis la máquina y al final vengáis: "A ver quién me cura", que ya al final no tiene arreglo ¿eh? Vamos a intentar, ojalá, que hubiéramos tenido la posibilidad nosotros de haber tenido este tipo de instalaciones. Así que, querido presidente, querido alcalde, os felicito y si algún día tengo tiempo vendré para acá, porque desde luego por los aparatos esos tengo yo que chupar, porque nada más que termine esto me voy a fumar un cigarro que lo pagaréis. Así que muchísimas gracias, quedan inauguradas estas nuevas instalaciones, ésta remodelación y ahora tomaremos una copa.

Felicidades a todos, felicidades a la Consejera, felicidades a Emilia, mi reconocimiento, mi reconocimiento a Emilia Manzano, que fue Consejera de Turismo en un tiempo difícil para el balneario, había unos líos enorme, unos líos enormes con riesgo de desaparecer, el pueblo estaba desesperado. Yo tengo en mi casa una placa en un azulejo del pueblo de Montemayor "Al Presidente de la Junta por haber contribuido a la no desaparición del balneario", se la dieron ustedes a Emilia Manzano, la tengo, la tengo en mi casa. También a Antonio Hernández Mancha por haber colaborado, en fin, no voy a dar las gracias a todos porque ya lo ha hecho el presidente mejor que yo y solamente digo: "Si ustedes quieren, yo también, vamos para adelante".